

Lettres des nouvelles missions du Canada, 1843-1852. Éditées avec commentaires et annotations par Lorenzo Cadieux, s.j. Montréal, Les Éditions Bellarmin, Paris, Maisonneuve et Larose, 1973. 950 p. Notices biographiques, lexique toponymique, noms des tribus indiennes du nord-est de l'Amérique, 4 cartes, bibliographie, index. \$35.00.

Pierre Savard

Volume 28, Number 2, septembre 1974

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303357ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303357ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Savard, P. (1974). Review of [*Lettres des nouvelles missions du Canada, 1843-1852.* Éditées avec commentaires et annotations par Lorenzo Cadieux, s.j. Montréal, Les Éditions Bellarmin, Paris, Maisonneuve et Larose, 1973. 950 p. Notices biographiques, lexique toponymique, noms des tribus indiennes du nord-est de l'Amérique, 4 cartes, bibliographie, index. \$35.00.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 28(2), 280–281. <https://doi.org/10.7202/303357ar>

Lettres des nouvelles missions du Canada, 1843-1852. Editées
avec commentaires et annotations par Lorenzo Cadieux, s.j.

Montréal, Les Editions Bellarmin; Paris, Maisonneuve et Larose, 1973, 950 p. Notices biographiques. Lexique toponymique. Noms des tribus indiennes du nord-est de l'Amérique. 4 cartes. Bibliographie. Index. \$35.00.

93 lettres d'une lecture agréable et enrichissante pour la connaissance des franges du Haut-Canada (et des villes du Bas-Canada) au milieu du 19^e siècle. Les Jésuites martyrs ou non du 17^e siècle ont trop éclipsé leurs successeurs. Ce recueil nous montre des hommes de Dieu énergiques qui savent bien vanter leurs travaux, du reste admirables. L'éditeur parle de textes objectifs: il aurait mieux fait de nous donner en introduction un exposé de ce sous-genre de la littérature religieuse qu'est la "lettre édifiante". Et ses héros n'en seraient pas sortis diminués. Mis à part ce manque, l'introduction du père Cadieux, historien de métier et pédagogue, rendra des services précieux. Si son tableau de la civilisation canadienne des années 1840 apporte peu de neuf, ses pages sur les Odjibwés en eux-mêmes et face aux missionnaires apprendront beaucoup à l'historien à une époque où l'on redécouvre l'Indien. Chacun saura faire son miel dans ce riche recueil. Les Bas-Canadiens y trouvent des impressions neuves sur Québec et Montréal et découvrent des luttes mal connues (p. 856-9: salle de lecture vs Institut catholique à Québec). La part du lion revient bien sûr à la description des missions dans l'Ontario actuel. Un autre livre qui nous rappelle un moment glorieux de la présence française et catholique en Amérique.

*Département d'histoire
Université d'Ottawa*

PIERRE SAVARD